

Liaison
Louis

Presse
ergaud

Laique
linot



FOYER ALBERT PUCEL
Maison des Associations

478, route de Saint-Joseph
44300 NANTES

NOVEMBRE 1988

NOS VOEUX

TROUVEZ DANS VOTRE SABOT, AVEC NOS MEILLEURS SOUHAITS POUR 1989, LE PREMIER NUMÉRO DE NOTRE BULLETIN TRIMESTRIEL.

POURQUOI CE BULLETIN ?

Soucieux d'apporter une information locale le Conseil d'Administration de l'Amicale a décidé d'éditer un bulletin périodique.

Notre vœu est que celui-ci puisse être le trait d'union entre les membres des différentes sections d'activités de l'Amicale, mais aussi porteur d'informations auprès des habitants du quartier.

La Commission chargée de son élaboration, invite tous ceux et toutes celles qui le désirent, à apporter leur collaboration à sa rédaction.

- par des informations sur la vie ou le passé du quartier
- par des articles sur des chroniques aussi diverses que les résultats sportifs où le jardinage, en passant par la vie des écoles publiques.

Chers lecteurs, dans vos fauteuils, mais aussi à vos plumes, et longue vie à notre bulletin.

Le Président d'Honneur de l'Amicale,
Jean JAHAN.

REGARDS NEUFS SUR UN VIEUX QUARTIER

Deux ou trois étangs, des champs, des bosquets, des ruisseaux courant sous les herbes, un petit bourg rassemblé autour de son école ; un long appendice vers l'Erdre jusqu'à Gachet, ainsi se présentait St Joseph de Porterie, il y a seulement dix ans.

Sont arrivés les maçons, les charpentiers les plâtriers. Ils ont monté des maisons, des immeubles. Sont arrivées les familles et leurs enfants, ils sont allés vers l'école.

Vite devenue trop petite, la bâtisse qui l'abritait fut remplacée par des locaux modernes, rue Louis Pergaud et au Linot.

Mais l'âme laïque continue de vivre dans la vieille école aujourd'hui transformée en Maison d'Associations et abritant l'amicale de St Joseph de Porterie.

Vieux quartier de tradition ouvrière et rurale, St Joseph de Porterie se rajeunit. L'esprit demeure et s'adapte aux nouvelles demandes. Le club sportif ALPAC, la section culturelle de l'amicale laïque s'ouvrent au plus grand nombre pour offrir, dans la mesure de ses moyens, les loisirs et la détente dont chacun a besoin.

Venez! Les bonnes volontés seront toujours les bienvenues. Elles nous aideront, par leur apport, leurs connaissances, à mieux servir, à mieux animer la vie de ce vieux quartier qui ne demande qu'à rester jeune.

A. DUBREUIL

L'Ecole publique à St-Joseph de Porterie
ou une HISTOIRE A EPISODES

1er épisode :

1905 : PAS D'ECOLE PUBLIQUE A ST-JO

Dans sa séance du 11 décembre 1908, le Conseil Municipal de la Ville de Nantes, présidé par Monsieur Gabriel GUIST'HAU, donnait la parole à Monsieur VIEL :

" Messieurs,

Le 16 octobre 1905, Monsieur le Préfet adressait au maire de Nantes, la lettre suivante :

" Le hameau de Saint-Joseph de Porterie, qui compte environ 700 habitants et qui est éloigné de près de cinq kilomètres de la ville, n'a pas encore d'école publique. Des congréganistes y ont fondé, et des sécularisés y tiennent aujourd'hui une école privée de garçons (38 enfants) et une école privée de filles (41 enfants).

D'après l'article 8 de loi du 20 mars 1883 toute commune est tenue de pourvoir à l'établissement de maisons d'école dans les hameaux éloignés réunissant un effectif d'au moins 20 élèves d'âge scolaire.

J'ai l'honneur de vous prier de vouloir bien inviter le Conseil Municipal de Nantes à voter la création, au dit hameau, d'une école spéciale aux garçons et d'une école spéciale aux filles. Il suffira d'ailleurs que ces écoles aient une classe chacune."

De nouvelles lettres datées des 30 mai, 10 juillet, 28 juillet 1906 et 19 mars 1907 rappelaient la question.

Note du rédacteur : la question apparemment devait embarrasser le Conseil Municipal, car Monsieur le Préfet dût intervenir à nouveau le 16 juillet 1908, trois ans après la lettre évoquée ci-dessus, car aucune solution n'avait été proposée.

suite au prochain numéro...

Y. RETRIF



CHRONIQUE SPORTIVE / L'ALPAC

SECTION GYMNASTIQUE D'ENTRETIEN

Encadrée par deux animatrices bénévoles qui, après des stages nationaux A et B, sont éducatrices 2ème degré UFOLEP.

126 adhérentes + 11 adhérent répartis en 6 cours hebdomadaires. Nos deux animatrices préparent et encadrent des stages départementaux dont le 1er aura lieu à Nantes les 14 et 15 janvier 89, et le stage régional vers mars-avril.

SECTION FOOTBALL

130 licenciés - Début de saison prometteur avec les jeunes en UFOLEP.

Deux équipes féminines, dont 2 cadettes ont été sélectionnées en représentation départementale.

Le programme des rencontres est affiché à l'entrée du gymnase de St Joseph de Porterie.

SECTION HANDBALL

106 licenciés, dont une équipe senior filles qui joue en régionale.

Melle GOUY Sylvie et M RETRIF Frédéric ont été sélectionnés en équipe régionale. Une équipe Loisirs-femmes, à base d'adhérentes de la gymnastique d'Entretien a joué un match contre Trignac.

SECTION TENNIS

32 inscrits (20 adultes et 12 jeunes)

Les jeunes ont une heure d'initiation le lundi soir au gymnase (2 groupes de niveau) 8 adultes (masculin et féminin) participent au championnat UFOLEP.

Des créneaux horaires sont réservés aux terrains du Fort.

SECTION CROSS

Les jeunes ont repris l'entraînement pour se préparer aux futures compétitions : 13 nov. à Bouguenais - 20 nov. à St Herblain 5 dec. à la Chantrerie.

Les adultes sont toujours sur le bitume avec Loire Océan Pédestre : 5e sur 21 équipes - 11e au Relai du Vignoble (sept 88) et se préparent activement pour les cross cités plus haut.

Notre section organise le 31 décembre prochain, à partir de 14h30

- la Ronde de Noël pour les jeunes
- la Corrida pour les adultes

au Stade de la Beaujoire

Venez nombreux participer à une oxygénation avant le Réveillon, mais aussi encourager les quelque 150 à 200 athlètes habituellement participants.

Toutes les sections de l'A.L.P.A.C. sont encadrées par des animateurs bénévoles.

Pour vous renseigner :

Cross-Ath. : M. J JAHAN - M. MAHE
Football : Mme PREVOTEAUX - M. COUDERT
Handball : M. RETRIF - M. MAHE
Gymn Ent. : Mme RETRIF
Tennis : M. G. JAHAN

Bureau de l'ALPAC :

Président : M. BLANQUET Claude
Secrétaire : Melle MARREC Sylvie
Trésorier : M. JOUSSET Jean-Pierre

Pour les adresses : voir la plaquette distribuée en septembre ou à la permanence de l'amicale :

Lundi de 17 H 30 à 19 H

Maison des Associations

GYMNASSE DE SAINT-JOSEPH

Avril 1988 : la salle de sports de St Joseph de Porterie, tant attendue par les associations du quartier, est terminée.

11 juin 1988 : Monsieur le Maire de la commune de Nantes inaugure officiellement l'installation.

1 septembre 1988 : six mois après la fin des travaux, les sportifs et les établissements scolaires du quartier ont enfin l'autorisation d'utiliser ces nouveaux locaux.

Pour marquer cet événement, les différentes associations du quartier intéressées, tous horizons confondus, décidèrent d'organiser ensemble une manifestation sportive qui s'est déroulée au cours du week-end des 17 et 18 septembre 1988.

Ainsi nous avons pu, pendant ces deux journées, assister à quinze rencontres sportives où alternaient le basket, le hand-ball et le volley-ball.

L'amicale laïque de St Joseph, par sa section hand-ball, y a participé :
- sur le plan sportif avec 6 équipes
- sur le plan matériel avec la responsabilité de l'approvisionnement du bar en boissons et sandwiches.

Au cours des réunions préparatoires, et lors des rencontres sportives qui se sont déroulées pendant ces deux journées, les différents responsables d'associations, tout en gardant leur identité, ont apprécié les contacts qu'ils ont pu établir afin de mieux se connaître et ont émis le vœu qu'une telle manifestation puisse à nouveau se dérouler l'année prochaine, en début de saison.

RENDEZ-VOUS EST DONC DONNE POUR
SEPTEMBRE 89

A partir du prochain numéro, en plusieurs épisodes :

Historique de l'Amicale Laïque :
de juin 1931 à juin 1991,
Date de son 60ème anniversaire

Le marché

Après la modernisation ou l'ouverture récente de commerces traditionnels sédentaires, un marché va s'implanter sur la place aménagée face à la poste et à la graineterie.

Il devrait être opérationnel vers Noël 88 alors que les travaux ont débuté le 13 septembre. Ce sera le premier marché électrifié de Nantes (chaque emplacement disposera d'un raccordement électrique).

Une centaine de demandes d'inscriptions ont été enregistrées au service municipal des marchés et droits de places.

En fonction des surfaces occupées par chacun, une quarantaine de commerçants et petits producteurs (venant écouler leur récolte) sera retenue, tant en alimentaire qu'en manufacturé.

D'ores et déjà : crêperie - huîtres, coquillages - beurre, oeufs, fromages - boucherie (dont au moins une chevaline) - pâtisserie - poissonnerie - pizzeria - fruits et légumes, sont assurés d'être présents.

Ce marché aura lieu tous les samedis matin et les commerçants sédentaires se réjouissent de cette ouverture.

Un marché c'est un intense lieu de rencontres et d'échanges.
Un marché c'est, indissociablement, la réunion de commerçants et d'acheteurs.

Si nous voulons que cette heureuse initiative ne subisse pas le triste sort de quelques essais récents, fermés faute de clients, trois mois après l'ouverture :

ALLONS AU MARCHÉ !

Celui-là sera ce que nous en ferons.

G. HELINE

RETENEZ CETTE DATE

Samedi 28 janvier 89

à

ASSEMBLEE GENERALE
de l'Amicale

Maison des Associations
Bourg de St Joseph

suivie de la

GALETTE DES ROIS

Ecoles du LINOT

Ouverture septembre 84

1 maternelle (petite-moyenne-grande section)
1 primaire (CP-CE1-CE2)

Septembre 88 : 8 classes

La 9^{ème} ayant été fermée à la rentrée.

MATERNELLE : Mme GUIBERT Directrice
85 enfants : 32 Grands Mme ESSEUL
26 Moyens Mme AZZOPARDI
27 Petits Mme GUIBERT

PRIMAIRE : M. RAKOTOMALALA Directeur
130 enfants : 27 CP Mme ROLARD
29 CP-CE1 Mme CHAPUIS
29 CE2 Mlle CROISIER
27 CM1 Mme QUENTIN
Mlle MOREAU
18 CM2 M. RAKOTOMALALA

Horaires : 8 H 30 — 11 H 30
13 H 30 — 16 H 30
étude 17 H 45

INSCRIPTIONS pour les prochaines rentrées
sont prises dès à présent.

tél : 40.30.22.80 (maternelle)
40.30.33.20 (primaire)

UTILISATION DU GYMNASE DE ST JOSEPH
Primaire — à partir du 1^{er} trimestre
Maternelle — à partir du 2nd trimestre

SORTIES EXTERIEURES

Maternelle : à la ferme de la Chantrerie
2 décembre et 25 mai 89.
(potager - ruches - étable - basse-cour)

SANTE SCOLAIRE

Un service municipal de Santé Scolaire
effectue le suivi médical des enfants
par une visite obligatoire annuelle (vue,
audition...)

Vaccination BCG au CP (2nd trimestre)
Une psychologue peut être consultée sur
rendez-vous.

Renseignements auprès des Directeurs.

RESTAURATION

Liaison froide depuis septembre 88.
4 employées municipales + 2 surveillants
en primaire et maternelle.

SECURITE DU GROUPE SCOLAIRE

Mme LEPAGE a été nommée Concierge à la
rentrée scolaire.

Nous lui souhaitons la bienvenue.

PARKING

Suite aux démarches effectuées par les
associations parents d'élèves auprès de
la Mairie, un parking a été créé ainsi
qu'un passage direct par le primaire.

Deux entrées sont donc utilisées :

- 1 par le petit portail (Entrée principale pour les piétons,
- 1 par le portail (parking) pour les enfants conduits en voiture.

Le grand portail est réservé par les services (sécurité - restauration - personnel)

ATLANPOLE : un projet considérable
une profonde interrogation

L'URBANISME DU FUTUR

Henri PROST qui fut un grand urbaniste,
répétait volontiers cette boutade : "Faire
de l'urbanisme, c'est savoir où il ne faut
pas construire".

St Joseph - route de Gachet - des écoles
des centres de recherche et d'application
un village dans la ville au coeur des
trois sites qui font la beauté des lieux
la Chantrerie, St Joseph de Porterie et
de la Fleuryais.

"300 hectares" qui retiennent l'attention
des urbanistes... Atlanpole est née... et
ce sera bientôt une technopole, c'est-à-
dire un ensemble d'espaces où l'on tra-
vaille, où l'on habite, ou l'on se dis-
traît et où l'on se déplace.

Projet immense et inquiétant puisque six
urbanistes de renommée internationale met-
tent en commun leurs réflexions.

Projet grandiose... une technopole ouver-
te et qui tiendra compte de l'évolution
de l'agglomération nantaise, un véritable
tissu de ville qui préfigurera ce que sera
l'urbanisme de demain.

Un problème neuf pour les experts car il
faudra concevoir de l'intemporel et de
l'immobilier, des bâtiments et une âme
pour ce quartier.

On va nous construire une ville pour l'an
2000, mais on ne peut reconstituer un
quartier sans prendre en compte les réa-
lités de la vie quotidienne des habitants.
Il est essentiel de ne pas les considérer
comme une collection d'individus standar-
disés, mais de tenir compte de leurs aspi-
rations, dans une micro-société locale.

Nous pensons qu'il n'existe pas de problè-
mes d'urbanisme, si complexes soient-ils,
qui ne puissent être présentés et soumis
à discussion dans un langage accessible
à tous, et il appartient à nos élus d'y
veiller.

Les experts sont actuellement à l'oeuvre.

A. VIDAL

LA FETE DE NOEL AU LINOT

Ecole du Cirque de St-Herblain
pour primaire et maternelle.

Maternelle : samedi 17 décembre
matinée consacrée au spectacle des enfants
pour leurs parents, suivi d'un goûter avec
le Père Noël.

Primaire : goûter pour les enfants.